

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimeste 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

## Seccion editorial.

### LA AGRICULTURA INGLESA Y LA ESPAÑOLA.

(Conclusion.)

La simple esposicion de las proporciones en que están las diversas clases de poblacion en varios paises, manifiesta la relacion que tiene el mercado interior con el perfeccionamiento de los cultivos. La poblacion rural en Inglaterra, segun Hte. Passy (Des sistemas de cultivos) es un 31 por 100 de la total; un 40 en las provincias belgas de Anvers y Gante y en el departamento de la Alsacia; 43 en el del Norte y 44 en Toscana y Lombardia. Otro escritor, M. L. Lavergne, tratando del modo como se distribuyen los salarios, calcula que la poblacion rural de Inglaterra con exclusion de Escocia é Irlanda, no escede de 4 millones, siendo la total 16; esto es, un 25 por 100, y que el término medio de la de Francia viene á ser de 58 por 100.

Aunque nos falten datos estadísticos exactos, es indudable que nuestra poblacion rural es proporcionalmente mucho mayor: siendo menor por tanto la poblacion consumidora, y mas débil el estímulo de la produccion agricola; debiendo ser por consecuencia mas imperfectos en sentido relativo nuestros procedimientos agrícolas que no los de Inglaterra y demás paises citados.

Asi como el mercado, aunque de un modo distinto, la poblacion total de un estado ó de una comarca influyen en el desarrollo de sus sistemas agrícolas, ocurriendo aqui el que su accion es reciproca: el aumento de poblacion obliga á las transiciones y mejoras de sistema, para lograr las subsistencias necesarias; y el mejoramiento de los sistemas á su vez, creando una superabundancia de alimentos, acrece la poblacion. Nosotros, pues, no tan solo hemos carecido y carecemos de mercado, sino que, con escepcion de algunas provincias

del litoral, nuestra poblacion es muy corta, y la abundancia de las tierras grande; es decir, la fuerza productiva y gratuita de la naturaleza es estensa é indefinida; y la poblacion consumidora reducida.

Siendo esto cierto, como lo es; pudiendo disponer con suma economia de esa gran fuerza productiva del suelo; y careciendo de climas practultores, de capitales, de mercado y de poblacion, resulta evidente que la introduccion del *High farming* inglés, la adopcion del alto cultivo, con todos sus aditamentos, hubiera sido, una cosa imposible y ademas estéril y ruinosa; hubiera sido y seria ahora mismo una empresa innecesaria, sin objeto; y de consiguiente insensata, en la mayor parte de nuestras localidades.

Esto quiere decir, que nuestros sistemas extensivos y nuestros barbechos, y la simplicidad y economia de nuestras máquinas, y la imperfeccion de nuestros procedimientos, la humildad y uniformidad de las razas animales, no carecen de razon de ser. Esto quiere decir que tales procedimientos y medios son en gran parte la indicacion y el efecto de nuestro estado social y de nuestras condiciones climáticas. Esto quiere decir, que no debemos aspirar á la perfeccion absoluta de nuestros sistemas, sino á la perfeccion relativa. Esto quiere decir, que se engañan y nos engañan los que desconociendo la verdadera indole de la cuestion abominan y vituperan incondicionalmente todas nuestras operaciones y sistemas agrícolas; y esta en fin, quiere decir, que no es todo ignorancia, indolencia y rutina en nuestros honrados labradores.

No por eso creemos que todo está bien, y que obran del mejor modo posible bajo nuestras condiciones naturales y económicas: sustentar semejante idea seria pecar en el extremo contrario. Hay que mejorar, hay que perfeccionar mucho en nuestra agricultura; y lo que queremos sostener es, que se realice con peso y medida y con especial conocimiento de

causa. Tan cierto es que la tarea del cultivador mejorador y progresivo es grande, que ahora mismo estamos abocados á una inmensa revolucion económica, con el establecimiento de las vias ferreas. Lo que importa es proceder con actividad, con ilustracion y con prudencia; huyendo de falsos y fascinadores ejemplos, lo mismo que del verdadero espíritu de rutina, que condena toda innovacion y todo progreso.

(Eco de la Ganaderia.)

## INDUSTRIA.

Apenas pasa un dia sin que el hombre dé un paso mas en el camino de la ciencia: tal es la asombrosa celeridad con que se suceden unos á otros descubrimientos científicos é industriales de inmensa importancia.

Entre los que últimamente han llegado á nuestra noticia, juzgamos digno de llamar la atencion de nuestros lectores el de la nueva aleacion metálica parecida al oro, y conocida con el nombre de *Oreida*.

Hace mucho tiempo que, variando las proporciones del color y del zinc en las aleaciones conocidas bajo el nombre de laton, se producian algunas de un hermoso amarillo rojizo cuyo color se parecia mucho al del oro. Despues de muchas pruebas se han introducido por fin estas aleaciones en las artes por Mr. F. Auger, el cual ha creído debia hacerlas entrar en mayor escala en los adornos y economia doméstica bajo el nombre de *cashole* ú *oreida*; al efecto ha fabricado con una de estas aleaciones cubiertos, vajillas, objetos de adorno, etcétera. La aleacion de Mr. Auger tiene un hermoso color que halaga á la vista.

Hé aquí la preparacion de este compuesto. Se hacen fundir en un crisol 100 partes de cobre superior, y cuando está en perfecta fusion se introducen en él 17 partes de zinc, 6 de magnesia ú otra sustancia análoga, 3/6 de zales amoniacales, 1/8 de cal viva y 9 de tártaro crudo. Se tapa el crisol y se deja que el

## FOLLETIN.

2

### LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

—Pues cómo es que una muchacha de condicion tan oscura, se encuentra confundida entre las jóvenes mas nobles de la ciudad?

—Ved lo que es. Ya sabeis señor, que con arreglo á los términos de la leyenda, se necesitan doce jóvenes para celebrar la fiesta de las doce Marias.

—Sin duda.

—Tampoco podeis ignorar lo indispensable de que todas sean hermosas, graciosas y puras cual lirios.

—Lo sé.

—Ahora bien; hace tres dias solo se habian escogido todavia once muchachas, y las opiniones se hallaban muy divididas respecto de la duodécima, cuando habiéndose dirigido una tarde el bur-

gomaestre de paseo hácia la Byloke, vió á Abigail en la escalinata de su casa. Sorprendido de su belleza, la propuso para completar las doce Marias. Los seis notables encargados de la organizacion de la fiesta vacilaron al pronto; pero muy luego los encantos de la española produjeron el mismo efecto que en el burgomaestre, y fué elegida á despecho de la costumbre, que hasta ahora habia reservado especialmente ese honor á las jóvenes nobles. Pero permitiéndole que haga una observacion, añadió Dyckmans; cómo ignorais esos permisos siendo vos uno de los mas notables de la municipalidad?

—Probablemente se hallaria fija mi atencion en interes, de mayor gravedad, dijo el señor Keyser.

—Eso contestaré yo á las malas lenguas que suponen os ocupais esclusivamente de Juana la Brabantesa; replicó Dyckmans con fingida naturalidad, como si eso fuese posible, tratándose de vos, el mercader mas rico de Gante.

Al oír el nombre de Juana, los ojos del anciano lanzaron relámpagos.

—La Brabantesa es una mujer hermosa sin duda alguna, repuso Dyckmans; pero al cabo no es sino una cortesana; y ademas, quién ignora que el joven conde Alberto de Riss se ocupa de ella actual-

mente, y que, segun acostumbra, ha logrado enloquecerla?... Mirad, mirad: le veo allá abajo caracoleando en compania de dos ó tres jóvenes y de otras tantas mujeres... ¡siempre mujeres! ¡Ah! el conde Alberto hace demostadas conquistas... concluirá por sucederle algun mal.

Keyser fingió entregarse á graves reflexiones y no contestó. Además, se halló dispensado de hacerlo por los sonidos armoniosos que se oyeron de improviso en la plaza; mientras que las doce Marias desfilaron lentamente por delante del burgomaestre, los regidores y los notables, situados en las gradas de la Casa de la Villa.

El conde Alberto de Riss, hácia el cual acababa Dyckmans de llamar la atencion de Keyser, contaria próximamente treinta años; pero su frente, que ningun pesar habia oscurecido, era tan blanca y tersa, sus ojos resplandecian con tan claro brillo, toda su persona, en fin, llena de aventurera intrepidez, parecia lanzar tan temerario reto á la suerte, que habia fundados motivos para creer que entraba en todo el ardor, en toda la efervescencia de la primera juventud.

Vestia un jubon de terciopelo negro con acuchillados de raso de color de rosa, y su toca de terciopelo carmesi estaba adornada con una pluma blanca, cuyoa elegancia daba maravilloso realce á

todo llegue al estado de completa fusion. Preparada así la aleacion que constituye la *orei-da* se vacia en la forma que se quiere ó en lingotes.

Este metal no es mas que una aleacion de cobre y zinc en una proporcion menor que la de los latones ordinarios. Empleado en la economia doméstica presenta los mismos inconvenientes de los utensilios de laton ó de cobre, y por consiguiente es menester tener cuidado que no egerza los venenosos efectos que acarrea la incuria ó la negligencia de los que los cuidan.

Por lo demás es denso, homogéneo, muy sonoro y muy dúctil, sin presentar toda la rigidez que ciertas aplicaciones exigen.

Otro descubrimiento tambien notable es el del nuevo barómetro de dos líquidos inventado y construido por César Aldrini, habitante en los Estados Romanos.

Este barómetro, segun su mismo autor, se compone de un tubo cilindrico de vidrio, un poco mas estrecho que los que ordinariamente se usan para la construccion de los barómetros, cerrado en su estremidad superior, abierto en la inferior, de metro y medio de alto, considerablemente grueso en su parte media en una longitud de unos doce centímetros. Está lleno de mercurio y descansa en una cubeta llena tambien de mercurio, con las mismas precauciones que si se tratara de un barómetro ordinario de Torricelli. De este modo el mercurio sube casi hasta el principio del grueso y la parte superior del tubo queda vacia. Introdúcese entonces dentro del mismo, por una manipulacion segura, agua bien pura y limpia de aire, que elevándose por entre el mercurio, en razon de su menor peso específico, vá á ocupar casi la mitad del espacio del grueso del tubo y casi tambien la mitad de la porcion superior mas estrecha del tubo barométrico.

El diámetro interior del tubo en el sitio en que se agranda será en general seis veces mayor lo menos que el diámetro que resta del mismo. La superficie del recipiente ó cubeta en que descansa el tubo debe ser mucho mayor que la seccion de su porcion gruesa.

Segun crece ó disminuye la presion atmosférica, sube ó baja el nivel del agua en el tubo: estas elevaciones ó depresiones son las medidas de las variaciones barométricas, y se les gradúa por medio de una escala dividida en milímetros, fijada á lo largo de la parte superior del tubo. Se comprende con facilidad que los cambios de nivel serán mucho mas considerables que en los barómetros ordinarios, pues

sus dotes personales.

Aunque pertenecía á una de las primeras familias de Flandes, se habia entregado con pasion á la pintura, lo que en aquella época, y en un hombre de su rango, podia considerarse como prueba de un carácter altamente independiente.

A pocos pasos de Alberto de Riss, de pié en las primeras gradas de la Casa de la Villa, se veia al corregidor José Bradat, el armero mas rico de Flandes, y junto á él á su mujer, que tenia fama de ser á un mismo tiempo la mas bella y la mas virtuosa entre todas las damas de Gante. El regidor, que contaba veinte años mas de edad que su mujer, tenia en su mirada una firmeza ardiente y febril que revelaba los terribles celos que devoraban incesantemente su alma, y acaso para no dar estímulo á esta pasion terrible, la mujer del regidor, la hermosa Genoveva, habia ocultado aquel dia sus facciones bajo un velo de encaje negro con adornos á usanza del pais.

Sin embargo, ni el joven conde de Riss, á pesar de su elegancia, ni la mujer del regidor, á despecho de su belleza, eran quienes, despues del grupo de las doce Marias, lograban llamar mas vivamente la atencion de la multitud. Lo que excitaba una curiosidad casi tan ardiente como las graciosas heroínas de la fiesta, era un personaje

que pequenísimos cambios del mercurio en la parte gruesa arrojarán ó dejarán caer en el tubo estrecho las alturas de agua relativamente muy grandes. Es una preciosa ventaja en las observaciones meteorológicas, tanto mas, cuanto que es constante que los barómetros de agua son mucho mas sensibles y mas rápidos en sus indicaciones que los barómetros de mercurio; el barómetro de dos líquidos además no tiene, como el de agua, el inconveniente de ser enormemente largo.

Mr. Brouski de Burdeos acaba de descubrir el medio de mejorar la seda y aumentar el rendimiento de los gusanos. Es cuanto se puede apetecer en el ramo. Para ver qué habia de cierto y exacto en el sistema de Mr. Brouski, se nombró una comision por la *Sociedad de estímulo para la industria francesa*; la cual presenciase todas las operaciones y apreciase debidamente sus resultados.

Los esperimentos se han practicado en una hacienda de Mr. Neuilly, y la comision, en vista de ellos, certifica: 1.º que el sistema de que se trata es comprensible para todos, sencillo y de fácil aclimatacion en diversos paises: 2.º que con él se transforma la constitucion de los gusanos, haciéndolos así mas aptos para resistir á las causas de morvidéz de que suelen ser víctimas; y 3.º opina que, adoptando el sistema Brouski, se aumentaria en 400 millones de reales la industria de la seda en Francia.

El sistema de que nos ocupamos es todavia un secreto.

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 26 contiene un real decreto mandando cesar en el despacho de los respectivos ministerios á los que interinamente fueron encargados.

—Seis id. nombrando Ministro de Estado y de Ultramar á D. Francisco Martinez de la Rosa; de Gracia y Justicia á D. Joaquin José Casaus; de Hacienda á D. Alejandro Mont; de Marina á D. José Maria Bustillos; de la Gobernacion, á D. Manuel Bermudez de Castro, y de Fomento á D. Pedro Salaverria.

—Otro id. nombrando Gobernador de la provincia de Madrid á D. Rafael de Bustos y Castilla, marqués de Cobera.

#### Seccion de noticias.

##### NACIONALES.

—En el hospital de Sevilla se trata de establecer una dependencia perfectamente montada, para que en ella puedan encontrar los enfermos pudientes forasteros la mejor asistencia.

que permanecia confundido entre la muchedumbre en medio de la plaza. En efecto, era imposible verle sin que su fisonomia causase sorpresa.

Aquel individuo alto, delgado, de miembros musculosos, nariz aguileña, tez bronceada y porte altivo y caballeresco, llevaba sobre su traje una especie de ropaje talar de forma estraña con amplios pliegues y de un color rojo subido. Cuorra su cabeza una toca igualmente roja, de la cual se escapaba una cabellera espesa, negra como el ébano y cortada en cuadro por encima de las orejas. El ancho cuello de su manto escarlata, al caer sobre los hombros, dejaba descubierta su morena garganta, cuya nuez, muy pronunciada, aumentaba la expresion de energia varonil y salvaje fiereza que se revelaba en sus facciones.

Aquel personaje parecia contar unos 35 años de edad.

Por el sire maravillado con que miraba el espectáculo que acabamos de describir, por la especie de deleite con que contemplaba el magnifico edificio de la Casa de la Villa y luego las casas viejas de la plaza, cuyas diferentes fachadas formaban un conjunto armonioso de color y de carácter, se adivinaba que aquel hombre era un extranjero, y que procedia de un pais cuyas bellezas

—Dos hermanos, dueños de una fábrica de fósforos en Málaga, han perecido abrasados por el combustible de una caldera que reventó.

—Cartas de Palencia anuncian que Castilla se ve amenazada de nuevo por la plaga de los acaparadores de trigo, los que están haciendo allí considerables acopios.

—De Valladolid escriben que está llamando la atencion el brillante estado en que se encuentra el hospital de dementes, que mas bien que un establecimiento de este género parece un colegio bien organizado. Se encuentran en él mas de doscientos setenta enfermos, y se duda si lo son, al ver su compostura, hija del buen sistema y cariño con que son tratados. Su buena alimentacion, limpieza en el personal y edificio, resaltan en primer término, y apenas se comprende que con tan gran número no esté furioso ninguno.

—No hay una poblacion de España que hayan visitado los duques de Montpensier que no recuerde su estancia con alguna obra de caridad. Así ha sucedido en Barcelona: la primera visita de los infantes, despues que descansaron breves momentos de las fatigas de su viage, fué para los establecimientos de beneficencia dejando en ellos muestras de sus inagotables instintos humanitarios.

Barcelona está animadísima y los diarios de la poblacion solo se ocupan de la estancia de sus ilustres huéspedes, los cuales se disponian para pasar á Monserrate el sábado por la tarde, de donde no regresarian hasta el lunes.

—Escriben de Cuenca que una partida de ocho hombres á caballo, recorria varios pueblos de aquel término exigiendo cuanto querian sin que se les opusiera resistencia. La Guardia civil habia empezado á perseguirlos sin descanso.

—En la noche del 20 fueron sacados de la carcel de Málaga y conducidos á bordo de un vapor de guerra para ser trasportados á Cádiz, desde cuyo punto serán confinados á Canarias, unos noventa de los presos últimamente en aquella provincia, acusados de vagancia. Se decia que aun debian llegar muchos mas presos de diferentes puntos, que seguirian el destino de sus compañeros.

##### ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

Paris 25 de octubre.—Los facultativos han aconsejado á S. M. el rey de Prusia que se abstenga durante algun tiempo de todo trabajo. En su consecuencia S. M. ha encomen-

arquitectónicas diferian esencialmente de las que á la sazón tenia ante su vista. Además, tenia un porte y un aspecto harto notables para que pudiese pasar desapercibido, y nadie recordaba haber encontrado en las plazas ni en las calles de la ciudad á aquella fisonomia varonil y altiva.

—¡Por San Antonio mi patron! exclamó de improviso un hombre del pueblo, cuyas marcadas y enérgicas facciones espresaban candidamente la admiracion que le inspiraba el aspecto del desconocido; hé ahí un extranjero de fiero talento, y que apostaria yo á que no deja que se enmohezca su espada en la vaina.

—A fé mia, dijo una mujer que debia haber pasado ya de los cincuenta años, eso es lo que yo llamo un hermoso mancebo. Audaz, altivo, bien plantado, preciso es confesar que reúne todo lo necesario para agradar.

—Cuidado, comadre Margarita, la dijo un anciano cuyo rugoso rostro tenia una expresion llena de astucia, sois harto accesible á la tentacion; olv' dais que solo habeis tenido motivo para quejaros de la ingratitud de los hombres, y que ni uno solo ha querido reconocer en vos todavia las perfecciones que vuestros indulgentes ojos descubrian tan fácilmente en ellos.

Se continuará.

dado al príncipe de Prusia la dirección de los negocios durante tres meses.

—De Copenhague escriben que el rey de Dinamarca ha firmado el 15 del actual en el castillo de Gluksburgo, un decreto convocando el Consejo supremo del Estado para el 14 de enero próximo.

—Entre los magníficos regalos que el príncipe pariente del rey de Siam; y jefe de su embajada, tiene encargo de ofrecer á la reina Victoria, se admira un trono de oro macizo, de esquisito trabajo.

—Cartas de la isla Mauricio del 12 de setiembre, confirman el acto ab irato de la reina Ranavalo de Madagascar, quien el 25 de agosto último publicó un edicto ordenando la espulsion de todos los franceses é ingleses establecidos en sus Estados, y la confiscacion de sus bienes. La causa de esta medida proviene de que se acusa á los residentes anglo-franceses de querer derribar el trono de la reina Ranavale, para colocar en él á uno de sus varios hijos, al príncipe Rakoutou.

La isla de Madagascar, situada á 600 kilómetros de la costa oriental del Africa austral, de la cual la separa el canal de Mozambique, podrá contener unos cuatro millones de habitantes, negros de color, pero de facciones regulares. Los franceses perdieron en 1831 los dos ó tres establecimientos que poseian en la isla, despues de una guerra con las tribus de los Ovas, á la que ayudaba Inglaterra, que por lo visto no quiere tener en la India por vecinas á las naciones de Europa.

—La compañía de las Indias acaba de ordenar la compra de 17,000 camellos y 9,000 elefantes, lo que prueba que los ingleses se preparan á una larga campaña.

—La real cámara de comercio de Turin autorizada por el gobierno del rey de Cerdeña, acaba de circular á todas las naciones el programa y reglamento de la sexta esposicion de los productos de la agricultura é industria nacional de aquel reino, que se abrirá en el real palacio de Valentino, en Turin, el 10 de mayo de 1858, y terminará el 20 de junio inmediato.

—Durante uno de los últimos encuentros que hubo en los muros del Delhi, los ingleses vieron de repente adelantarse un cuerpo de insurrectos conducidos por una mujer toda vestida de verde. Al pronto la tomaron por Bazy-Bey, que se habia puesto á la cabeza de las tropas insurrectas de Gwalior, pero luego se supo que aquella ilustre amazona no habia abandonado la capital de Scindhia, y por consiguiente consideraron á la guerrera de traje verde como una Juana de Arco, indígena que se creeria investida de la mision de conducir á la victoria las milicias del Gran Mogol.

La profetisa, á pesar del apoyo del cielo, cayó en poder de los ingleses. La llevaron al campamento, donde se la puso en lugar seguro, y se supo que era objeto de un profundo respeto de parte de los habitantes de Delhi. Los vencedores pensaron hallar en ella aquella belleza llena de gracia de que es tan pródiga la naturaleza á las hijas del Indostan, pero todo lo contrario; apareció bajo la forma de una vieja muy fea, gorda y rechoncha.

—Belgrado 11 de Octubre. Las personas que han sido reducidas á prision por sospechosas de haber conspirado contra la vida del príncipe se hallan en las cárceles del hospital militar, sujetas con grillos y vigiladas por una numerosa guardia. Los documentos que se han encontrado no dejan duda alguna acerca del proyecto formado por los conjurados de asesinar al príncipe. Pero se ignora cuál era el lugar y el momento elejidos para consumar este atentado. Créese que dos incendios que

han ocurrido, uno la vispera y otro el mismo dia de las prisiones en las inmediaciones del palacio, pero que se logró apagar, se relacionan con la ejecucion del complot.

—Berlin 16 de Octubre. La nota circular de la Puerta ha sido remitida aqui hace mas de quince dias. Segun parece, las diferentes Potencias no darán repuesta á este documento, y que no se espera una constestacion de Constantinopla; porque, en efecto, esto seria querer discutir por medio de correspondencias la cuestion de los Principados que debe reservarse al Congreso de Paris.

—La paz que hace cinco años reina en la Confederacion Argentina, continúa y tiene trazas de ser cada dia mas sólida. En las provincias de Santa-Fé, Entre Rios y otras, hay arribos de emigracion espontánea de Europa. El mismo presidente Urquiza ha dado tierras, vacas y dinero de su propiedad privada á los emigrados establecidos en Entre-Rios. El comercio directo de las provincias argentinas con Europa, es ya un hecho positivo. En el último mes entraron en el Rosario 82 buques, midiendo 5,262 toneladas. Mas de otros 20 buques son esperados con carga en el Rosario; en la provincia de Mendoza, se han descubierto ricos minerales de carbon de piedra. Siguen con buen éxito los ensayos de navegacion á vapor de los rios Salado y Bermejo, afluentes del Panamá, que servirán al comercio con las provincias argentinas del Norte.

—Nuestro embajador en Paris fué convidado el 18 por el emperador Napoleon para asistir á una cacería en Compiègne.

—En cartas de Constantinopla de fecha reciente se habla de la fundacion de un obispado católico en Tunez.

#### gaceta.

—FIESTA RELIGIOSA. —Ayer asistió el Excmo. Ayuntamiento y todas las autoridades y empleados á la fiesta de rogativa que se celebró en la Santa Iglesia Catedral por el feliz alumbramiento de S. M. la Reyna.

—DESGRACIA. —Ayer á las siete y media de la mañana un joven jornalero, que vivia en la calle del Rey Almanzor núm. 26, se arrojó por una ventana de su casa á la calle, quedando muerto en el acto de resultas de una herida que se hizo en la cabeza.

—TEATRO. —Sabemos que no pudiendo darse funcion el domingo próximo por ser dia de Todos Santos, segun se ordena en el reglamento vigente de Teatros, se pondrá en escena el sábado 31 del corriente el drama titulado *Isabel la Católica*, con todo el aparato de que antes de ahora nos hemos ocupado.

—DATOS. —En el núm. 177 del Boletín oficial de esta provincia se publica el estado del número de paquetes y peso de la correspondencia que se ha remitido desde Madrid por cada una de las líneas generales desde Mayo de 1854 hasta Abril último.

—A LOS AFORTUNADOS. —En la loteria primitiva del dia 26 han salido premiados los números siguientes:

18.—37.—40.—12.—50.

—SUBASTA. —Como verán nuestros lectores en el edicto publicado ayer, se subasta el servicio de las Sillas que la casa Hospicio coloca en los paseos públicos.

—DALILA. —Segun el Correo de la Moda, los nuevos abrigos que usan las señoras para la salida del teatro han tomado el nombre del Drama de Octavio Feuillet, «Dalila.»

Los parisienses son muy dados á tomar el nombre de lo que está mas en boga en las artes para aplicarlo á las prendas de vestir.

Los abrigos á la «Dalila» no son únicamente los que se han bautizado con este nombre. El amor ha recibido tambien su clasificacion oportuna, y así es que «amo á lo Dalila, me olvido á lo Dalila,» son frases que emplean los parisienses para significar el amor que emponzoña la vida, como el de la protagonista del drama, la princesa Falconeri.

Habiendo tomado por su cuenta la moda el drama «Dalila,» tenemos un nuevo modismo, que hará este invierno su papel en los salones de la corte.

—¿EN QUÉ QUEDAMOS?—Allá en tiempos de Lope de Vega era ya la mujer un logogrifo indescifrable: véase si no lo que dice en el siguiente

#### SONETO.

Es la muger del hombre lo mas bueno;  
Es la muger del hombre lo mas malo;  
Su vida suele ser y su regalo;  
Su muerte suele ser y su veneno.  
Es vaso de bondad y virtud lleno;  
A un aspid libio su ponzoña igualo.  
Por bueno al mundo su valor señalo;  
Por falso al mundo su valor condeno.  
Ella nos dá su sangre, ella nos cria;  
No ha hecho el cielo cosa mas ingrata;  
Es un angel, á veces una harpia;  
Tan pronto tiene amor como maltrata:  
Es la muger al fin, como sangria,  
Que á veces dá salud y á veces mata.

—BANDO. —Las disposiciones que como dijimos hace pocos dias se habian adoptado por el Sr. Gobernador civil de la provincia son las siguientes:

1.<sup>a</sup> Se prohíbe la rebusca de aceituna, bellota y todo otro fruto.

2.<sup>a</sup> Las personas que conduzcan estos artículos, deberán llevar una autorizacion que acredite su legitima procedencia.

3.<sup>a</sup> La autorizacion será del dueño ó cosechero, visada por el Alcalde de donde este sea vecino y espresará el punto de recoleccion, á donde se dirijen los frutos, y el nombre del conductor, que á la vez deberá ir provisto de su cédula de vecindad.

4.<sup>a</sup> Los contraventores, así los dueños ó cosecheros indicados, como los conductores, serán multados con la de 200 rs. sin perjuicio del decomiso de la carga, carrada ó bulto de que se trata, previa la averiguacion correspondiente: y si de esta resultase ser el fruto robado, además de la multa y comiso, serán puestos los criminales á disposicion de los tribunales de justicia.

5.<sup>a</sup> Los dueños de molinos y almacenes y cualquiera otra persona que compre en detall ó por mayor los espresados frutos, no lo verificarán sin antes inquirir y persuadirse de la legitima procedencia. Para los efectos de cualquiera reconocimiento ó averiguacion, deberá llevarse por los mismos un sencillo pero exacto apunte de sus operaciones.

6.<sup>a</sup> A los denunciadores ya de robos parciales ó de depósitos ilegítimos de frutos, se les destinará la tercera parte del valor de estos, entregándose las otras dos al que resulte dueño, ó en su caso á los establecimientos de Beneficencia.

7.<sup>a</sup> Los Sres. Alcaldes, fuerza de la Guardia civil, empleados de puertas, guardias municipales, guardas rurales y demas dependientes de mi autoridad, quedan encargados de hacer cumplir y respetar estas disposiciones con el celo é interés por el servicio público que tienen acreditado, y que me prometo no mentirán en esta ocasion, proporcionándome el imprescindible deber de exigirles la responsabilidad por cualquier omision.

Córdoba 22 de Octubre de 1857. —Juan Francisco Gil.

Hoy. S. Narciso, obispo.

Entre los innumerables cordobeses que dieron su vida por Jesucristo durante la persecucion de los primeros siglos del cristianismo, fué uno de ellos el inclito campeón de la fé S. Narciso. Ni las promesas, ni las amenazas, ni la muerte misma, que recibió el año 60, fueron bastantes para apartarlo de su religion y creencia católica.

—Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de la Encarnacion.

—Hoy séptimo día de Novena al Arcángel S. Rafael en la Iglesia de S. Francisco, a las oraciones, costeada por varios devotos.

—Hoy sésto día de Novena a nuestro Cuidado Sr. S. Rafael, en su iglesia a las oraciones.

—Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. del Amparo, en su hermita.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia Nra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 26 de Octubre.—3 por 100 consolidado a 59.45 y el diferido a 27.10.

—CORDOBA.—Precios de los granos el día 27. Trigo de 62 a 65. Cebada de 28 1/2 a 30. Habas a 90.—Aceite dentro de la ciudad a 50; id en los molinos a 41. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 32 a 67. Cebada de 30 a 33. Aceite en la Calzada a 45; para consumo a 51.

—MÁLAGA.—Trigo de 57 a 82; Cebada de 30 a 37. Maiz de 45 a 48; Garbanzos de 76 a 115; Habas de 40 a 50; Yeros a 60; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

—GRANADA.—Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 31 a 36; Habas de 54 a 55.

CORREOS

MADRID y su carrera, Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Bena meji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Génil, Aguilar, Fernánnuñez, Rumbia y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

Avisos.

—MOLINO DE ACEITE. En el situado en la Carrera de los Tejares, se admiten aceitunas asegurando por cada fanega media arroba de aceite.

Su propietario vive calle de Jesus Maria, número 13 con quien pueden entenderse las personas que deseen utilizarlo. 4=1

—ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda la casa núm. 24 en la calle del Poyo. La persona que quiera interesarse en su arriendo, puede tratar con su dueño D. Rafael José Barbero. 4=2

—VENTA. Se vende la casa núm. 6 calle del Sto. Cristo, parroquia de Sta Marina. La persona a quien acomode podrá avisarse con su dueño que la vive. 4=3

—VENTA. Se vende un bombé en muy buen estado con sus guarniciones: en a botica de S. Pedro darán razon. 4=2

—BAZAR DE CAMAS INGLE-

ASS. EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 y 60. Gran depósito de camas, catres y canas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras a 10, 2, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros. Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tafete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruajes, etc.

Areas de hierro dulce, fuerlissimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Anteojos y gemelos superiores de teatro.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por horas.

Eridas, bocillos, filetes, bruzas, almohazas, barbada espolines, sillas-galagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Hules superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estudio, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para d'antales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuerlissimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerias, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y escupiflores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y pe hoja de lata.

Relojes superiores de sobremesa imitacion de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y fanal, desde 14 a 24 duros.

Guadaluas superiores con sus piedras.

Jabon superior de Windsor, de almendras amargas espuma de la espesicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frío, para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores Hando y Compañia, dueños del dicho Bazar ingles en Sevilla, donde encuentra un se grande surtido de mas de mil camas.

—LA MADRILEÑA. El despacho de la empresa de Diligencias titulada «La Madrileña» se ha trasladado a la casa núm. 77 calle de S. Fernando. Los coches entran en esta ciudad todos los dias pares, de Madrid a las 10 de la noche y de Sevilla a las 11. 4=2

—PERDIDA. Se suplica a las personas que hayan recibido una carta de Natalio Serrano, tengan la bondad de contestar ó devolverla, sino lo hubiesen hecho, a D. Diego Morales en Sevilla antes del 10 de Noviembre.

—VENTA DE PAJA en casa de D. José Balleteros, calle de Almas núm 52. Desde una libra a 30 cuartos arroba, y desde 2 arrobas arriba a 28 cuartos idem. 4=3

—SUSCRIPCIONES. En la Librería de Lozano se admiten suscripciones a las obras siguientes.

Novelas escogidas de D. Mariano Fernandez y Gonzalez. La mancha de sangre.—Un horóscopo real.—Los hermanos Plantagenets.—Amparo.—Historia de un hombre contada por su esqueleto. Todos estas novelas escogidas formarán un solo volumen de unas cincuenta entregas compuesta cada una de dos pliegos de impresion al precio de un real y cuartillo.

Rogin Rogal, ó el paje de los cabellos de oro. Historia caballeresca del siglo XI, por D. Benito Vicetto. Constará de veinte y cinco a treinta entregas conteniendo dos pliegos de impresion cada una al precio de un real.

El idiota ó los trabucaires del Pirineo, novela histórica original por D. Pedro Mata. A un real la entrega de dos pliegos de impresion, constando la obra de cuarenta y cuatro entregas.

La condesa de Monrion, segunda parte de la Leona, novela escrito en francés por el cébre Soulie, traducida por D. B. M. Araque.

A un real la entrega, constando de dos pliegos de impresion y toda la obra de veinte y cinco a treinta. 4=4

—VENTA DE GENEROS. En la calle de la Librería núm. 58, casa que fué platería de D. Tomás Gonzalez, se acaba de abrir un despacho de generos del mayor gusto y novedad en trages de seda y lana desde lo mas alto a los mas bajo. Mantonería bordada de Manila, mantillas y tocas de encajes, y toda clase de géneros de lujo; su dueño que tiene almacenes en otras capitales, ofrece al público de Córdoba grandes ventajas tanto en precios como en calidades, de lo cual podrán convencerse pasando a dicho establecimiento y examinando detenidamente el inmenso surtido que tiene. 4=4

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el día la casa núm. 28, calle Nueva de Conolacion, inmediato a las Cinco Calles, cuya casa está toda acristalada. Quien quisiere interesarse en dicho arrendamiento puede entenderse con el dueño de espresada casa, que vive en la núm. 37 en el compás de S. Agustín. 4=4

—VENTA. La de un molino acertero con máquina hidráulica y todos sus enseres correspondientes, en el pago de las Ollerías núm. 6; tiene buenas habitaciones, pajar, cuadra muy buena, bodega id., gran patio con atrosjes para la aceituna, y pozo. Tambien se arrienda dicho molino por uno ó mas años. La persona a quien acomode comprarlo ó arrendarlo puede tratar con su dueño que vive calle de S. Pablo núm. 77 y 78. 4=4

—PELUQUERIA. En la acreditada peluquería de Francisco Hidalgo, Cuesta de Lujan ó de los Gabachos, casas números 2, 3, 4 y 5, se acaba de abrir un elegante salón para peinar y afeitarse, construyendo toda clase de pelucas con la mayor perfeccion. Tambien se surte de efectos de perfumería para el servicio de sus parroquianos.

TEATRO.

Funcion 26 de abono para hoy.

La comedia en 3 actos, La ceniza en la frente. El baile nominado: La feria de Sevilla. Dando fin con un divertido Sainete.

A las 7 1/2. A las 5 rs.

Estando para terminar el primer abono de 30 representaciones, ha determinado la Empresa abrir otro por igual número de funciones, entre las que tendrán lugar varias muy nuevas y otras nunca vistas en este teatro, además del juguete lírico titulado LA COLA DEL DIABLO, zarzuela escrita espresamente para actores que carecen de pretensiones musicales.

En su consecuencia se advierte que desde este día se halla abierto el segundo abono al mismo precio que el que está para concluir, pudiendo acudir al despacho de billetes, ó a la casa núm. 28 calle de S. Hipólito, las personas que quieran interesarse en él.

Los actuales Sres. abonados por las primeras 30 funciones se servirán avisar con oportunidad si tratan de continuar en sus respectivas localidades, asi como los que lo estén a entradas.

La Empresa ha dispuesto que en las 30 funciones que se anuncian, para evitar incomodidades a los Sres. abonados a entradas, se adopte la costumbre que antes estaba establecida de que puedan entrar sin billete, sin otro requisito que la inscripcion de sus nombres en la lista que tendrán los cobradores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1857

Imprenta y Litografía de D. Ramón García Tena, Editor.